

LA IDEA

S. D.

SEMANARIO REPUBLICANO

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Sixto Ramón Parro (Tripería), 27, teléf. 133.

Toda la correspondencia se dirigirá á la Administración.
Los originales que se remitan estarán firmados y no se devolverán.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo, un trimestre. 1,00 pesetas.
Provincias, id..... 1,50 »
Número suelto..... 0,10 »
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago adelantado.

DOS PARRAFOS DE BURELL

«Desconocido yo en Toledo, sin amistades ni pasiones, he cumplido con aquello que estimaba como mi deber, aunque tal vez mi propio movimiento pudiera haber coincidido con otro indudable y enérgico por parte de la opinión».

Estas palabras, tan admirablemente concertadas, expresan el estado de ánimo de D. Julio Burell, sus honrados propósitos, y la luz que en su clara inteligencia se hace en el conocimiento de cuanto le rodea. Falta sin embargo para determinar con el debido acierto su situación, que hubiera añadido: *desconocedor yo de Toledo*.

Debemos hablar el lenguaje de la franqueza al caballero que, dando gallarda muestra de desinterés y viril dignidad, no vacila ante la fundada sospecha de que su campaña en defensa de los desvalidos sea perdida,—triunfando los detentadores del derecho,—en renunciar al elevado cargo que desempeña, y se apresta á la lucha confiando á su solo esfuerzo personal y á la enaltecida causa que defiende, el éxito de la batalla.

A la llegada de D. Julio Burell á Toledo, la población hallóle rodeado de personalidades que no son, ciertamente, una esperanza redentora, y temió con motivo, que el nuevo Gobernador fuese encauzado por torcidos derroteros, y la energía de sus iniciativas se gastase y perdiera en el vacío.

No nos referimos á los contadísimos amigos particulares que encontró en nuestra ciudad, los cuales, unos por la índole de su carrera, por no haber descendido otros á microscópicos análisis, todos en fin, por sus desinteresadas aficiones, jamás se mezclaron en la política rastrera ni de altura, de esta intelice Insula Barataria.

Así las cosas, y á pesar del secuestro en que el Toledo independiente, trabajador intelectual le veía, llega el día de la memorable sesión (como la llama uno de sus amigos políticos en *La Epoca*) y en él se revela el hombre de valor cívico, que rompiendo las ligaduras que le sujetan, pone al descubierto, al propio tiempo que las miserias y depredaciones de algunos, el acero finísimo de su bien templado espíritu.

La opinión pública, único ambiente respirable cuyas corrientes disipan toda atmósfera viciada; cuerpo compuesto de elementos sanos, acrisolados y sin más ambición que la nobilísima de amparar toda noble causa; ese grandioso tribunal, á cuyas puertas llama el Sr. Burell, (y al que recusa *La Epoca*) está desde aquel momento esperando sus órdenes para cumplirlas inmediatamente, sin vacilaciones ni desmayos.

No se atrevió sin embargo á llegar hasta el Sr. Burell, pues sospecha—desconociendo la realidad—que puede haber influido en su ánimo el consejo de los secuestradores de la verdadera opinión y espera arma al brazo, el desarrollo de los acontecimientos.

Pero llega el momento crítico: el de la depuración oficial de los delitos denunciados, y la prensa de gran circulación, estampa en sus columnas una nota oficiosa, basada en una carta del Delegado especial, en la que se desmienten las afirmaciones de la digna autoridad civil de nuestra provincia.

Herida la opinión imparcial en la médula de sus sen-

timientos, en el alma de su honradez, ve con clarividencia sobrehumana, la labor secreta de los enemigos implacables de que la verdad resplandezca y teme que la traición acabe con el hombre que presenta su pecho descubierto como bruñido escudo, á los dardos de la villana y asalariada bandería.

Despierta en aquel punto el espíritu de Burell y penetrado de la falsía de cuanto le cerca, lanza á la publicidad un documento cuya resonancia repercute en toda España. El último de sus párrafos es tan admirable por la sincera amargura de su convicción en la ineficacia de la acción oficial, cuanto por la brillantez de su estilo.

«Jamás la verdad será hallada entre las vueltas y revueltas de los folios burocráticos, y para su defensa y enaltecimiento, mi bastón de gobernador sirve muy poco, y en cambio, ni pluma de escritor, acaso sirva todavía.»

Y esa opinión expectante encuentra ya confirmada la sinceridad de Burell, y ya no espera, sino que se lanza unida y compacta á la pelea y en imponente manifestación, demuestra su adhesión incondicional y su absoluta confianza á tan valeroso caudillo.

Hoy proclama el pueblo, y nosotros á fuer de leales tenemos el deber de hacerlo llegar hasta los oídos del Sr. Burell que, puesta la fe en su digna personalidad, Toledo tiene el honor de decirle:

Sr. Gobernador: vuestros enemigos, los de la moralidad y los legítimos intereses de la provincia, están entre vuestros consejeros de primera hora: si queréis agigantar vuestra aliviada figura, sirviendo antes que otra causa la de la justicia, arrojad del templo á fariseos y mercaderes y escuchad con atención, con fe y con decidido empeño de inspirarse en ella para acabar la obra comenzada, los latidos de la opinión pública.

HAY RESPONSABILIDAD

No hay que *emplear atisbos* ni *argucias* porque para la moralidad del país, para la buena gestión de los asuntos que os están encomendados, no basta con decir, yo no me he aprovechado ni enriquecido con lo que les han quitado á esos seres desgraciados que están bajo nuestra custodia, nosotros no hemos robado nada; pero esta exculpación no se puede admitir y diremos como decía Cicerón ante el senado de Roma, cuando acusaba á un personaje que había sido procónsul de la Sicilia: «no habréis guardado el dinero con vuestras manos, pero vuestras manos, son los funcionarios que vosotros habéis elegido y consentís; vuestras manos son las personas de quien os habéis valido para todo; vuestras manos son esa cohorte de esclavos fugitivos que lleváis tras de vosotros.»

«Decís, Diputados, que vosotros no habéis recibido dinero, pero no puede admitirse otra cosa que vuestra responsabilidad, porque una vez admitidas vuestras exculpas se harían imposible las causas de concusión, y la inmoralidad triunfaría por sus respetos.»

O por intención ó por negligencia, vosotros sois los responsables para la moralidad del país y para la buena

gestión de los asuntos públicos. Sin eso desaparecería la confianza; sin eso desaparecerían del pueblo el verdadero patriotismo, porque desaparece de los pueblos el patriotismo tan pronto como se convencen de que no son bien administrados, que no son bien gobernados, como tienen derecho á serlo, tan pronto como se persuadan de que los que están á su frente no se ocupan para nada de los asuntos para los cuales les han escogido.

«La negligencia ha sido castigada en todos los tiempos, porque la negligencia, en el cumplimiento de un deber, puede y constituye delito. El delito no es sólo la intención de cometer un acto criminal; *el delito es la violación apreciable del deber*. Esa es la única definición posible del delito; donde quiera que hay una violación, bien sea de un deber moral, bien sea de un deber social, allí está el delito, allí debe estar la pena, allí la justicia social para castigarlos.»

Pero triste situación la nuestra; la servidumbre es lo normal, lo malo predomina sobre lo bueno, la malicia siembra y abona los gérmenes del mal que cultivan en beneficio propio los más perversos. Y los pocos buenos tocados del egoísmo se retirarán, como ellos dicen, á sus casas; y los buenos heroicos, los que no transigen con el mal, son eliminados violentamente y vigilados por sospechosos; y esa masa neutra, ni mala ni buena, se acobarda y abandona el campo y deja obrar al mal hasta que por hábito se van pervirtiendo, de pensamiento primero, de actos después y se apela á convencionalismos, como apeló Adán á la hoja de parra.

No, es necesario que esto termine y digamos como decía el gran orador romano: «hasta cuándo Catilina has de abusar de nuestra paciencia» destruyamos esos témpanos inmensos del caciquismo que hacen imposible la vida y la circulación nacional, convirtiendo en ficciones insanas todos los organismos, haciendo imposible la moral y la justicia entre los hombres.

Barramos para siempre esas impuras secreciones del feudalismo anárquico repartidas por villas y provincias que todo lo agostan en flor abroquelados en el egoísmo moral que les sirve de castillo inexpugnable.

En todos los tiempos, los pueblos han tenido alguna distinción para sus héroes y para sus mártires; nosotros, á fuer de agradecidos, proponemos al más alto tribunal de la nación, que debía de nombrar Diputados y no los nombra, que debía de retirar la confianza á los Senadores y no la retira, que debía de destituir gobiernos y no los destituye, el tribunal de la opinión pública, que haciendo uso de su prerrogativa conceda á D. Julio Burell el gran diploma del agradecimiento, máxima recompensa de los pueblos honrados.

UN RECUERDO A LOS BOERS

Pocos pueblos habrán sostenido lucha tan heroica, y habrán sabido realizar esfuerzos tan inauditos para defender su independencia, como este puñado de valientes, en el año y medio que próximamente llevan de guerra.

Si añadimos á esto la desigualdad de condiciones en que están colocados, no podemos prescindir de manifes-

tar nuestras simpatías hacia este pequeño núcleo de mártires, que han jurado morir todos, antes que dejarse dominar por la poderosa Albión.

Inútil es que nos esforcemos en demostrar que ni por su situación geográfica, ni por temperamento de raza, ni por otras muchas circunstancias que concurren en los honrados y sencillos habitantes del Transvaal, puedan someterse para ser explotados á los ambiciosos y desnaturalizados merodeadores de Inglaterra.

La campaña sostenida por los boers, es de las que jamás se olvidarán, pasando á la historia de la Humanidad como ejemplo práctico para todas las naciones, que en estos tiempos prescindan en absoluto del derecho internacional que tan respetado debe ser por todos, como prueba de la fraternidad y concordia que debe existir en los seres que pueblan el globo.

La dominación de Inglaterra en el siglo que acaba de terminar, es más bien debida á la política absorbente, mercantil y de navegación, que á su influjo militar, puesto que nunca podrá compararse con la antigua Roma y la moderna Rusia que todo su territorio lo tenían ó lo tienen concentrado en un solo punto, sin que les separe grandes continentes ni obstáculos de principios.

Las consecuencias que se deducen de esta guerra, son muchas y de las cuales citaremos las que más palpables aparecen ante la opinión.

Una de ellas, consiste en que los boers han hecho desaparecer la creencia errónea, hasta hoy sostenida por todos los pueblos, de que Inglaterra era invulnerable respecto á organización militar; y la otra, de que no siempre la razón de la fuerza vence á la fuerza de la razón, aunque el número de ésta alcance su grado mínimo, consiguiendo los boers, con su gran táctica militar y colocados por pequeños grupos, causar la admiración de todo el mundo por su gran disciplina y ejecutar prodigios maravillosos, ocasionando á los ingleses muchas bajas y haciéndoles gastar algunos millones de libras esterlinas.

A ese pueblo de héroes que luchan por su independencia, que aman la justicia y la democracia, que sólo viven de su trabajo, que rehúsan la guerra y sólo la aceptan por dignidad, les dedicamos hoy un recuerdo ya que no podemos ayudarles materialmente como quisiéramos á compartir las luchas que vienen sosteniendo, deseándoles que pronto vuelvan á su vida normal de honrados ciudadanos y de hombres útiles á su país.

Tiro rápido.

El Sr. Baamonde, ha encontrado los establecimientos de la Beneficencia provincial muy bien arreglados, y mejor administrados, y sólo ha notado algunas deficiencias que obedecen á la falta de agua.

¿A la falta de agua?

Vamos, el señor Delegado no se ha enterado de que la falta de agua por él observada, *obedece* á la muchísima que le sobraba á la leche que entraba en el Manicomio.

* *

¡Dichosa agua!

A ella se debe el que en las habitaciones no haya suficiente aire respirable.

Ella es la culpable de las faltas de peso en el pan.

Ella de que se coma carne de carnero en vez de vaca, en cantidad mínima, y un día sí y otro no.

Ella..... íbamos á hablar de las patatas que se sirven á la cena, pero nos arrepentimos; porque si tocamos ese punto va á resultar que sobra agua.

* *

¿Quién había de sospechar que en este asunto resultara el principal culpable el Ayuntamiento por no abastecer bien á la ciudad de agua? ó tal vez, y es lo más seguro, el que menos podía sospecharlo.

El pobre fontanero municipal.

Ha muerto la Reina de Inglaterra.

Respetemos su memoria.

Envidiemos la fortuna que deja.

Y lamentamos las víctimas que su reinado ha producido.

Ya lo saben ustedes.

Ni LA IDEA en cerca de dos años, ni el Sr. Burell en dos meses, habíamos hecho cosa de importancia en eso de denunciar abusos de la Diputación.

Lo ha hecho en dos días *El Imparcial*.

Qué suerte tienen algunos.

En Toledo hacía mucho tiempo que no se presenciaba un acto como el del jueves último.

La manifestación de simpatía al Gobernador fué muy numerosa.

Y eso que faltaban los tres elementos que más bullen en esta capital.

Siempre la humanidad tan injusta.

Viene el Delegado especial del Gobierno á descubrir la verdad, pone el dedo en la llaga y casi nadie lo cree.

Comete, en sentir de unos pocos, el Gobernador una ligereza y todo el mundo á su lado.

¿Qué cosas pasan!

Sr. Ugarte: ¿Quién tiene razón; el Gobernador que dice negro ó el Delegado que dice pardo?

¿Pardo has dicho?..... pacto seguro.

Los liberales, al menos como partido, se colocaron anteayer á honesta distancia de la campaña de moralidad.

Aplaudieron desde el balcón de su casino al señor Burell.

Pero no acompañaron á la manifestación.

Llamó la atención de algunos que las manos estaban enguantadas y los rostros poco lozanos.

¿Por qué sería?

Algún viva preparado para lanzarlo en la estación no se dió.

Lo sentimos por si esto puede perjudicar á alguien en su carrera.

Según *La Epoca* la opinión está casi siempre extraviada.

¿Y pensar que éste periódico y otros son los que la forman!

¿Que el Sr. Baamonde conoce la población?

También nosotros conocemos al Sr. Baamonde.

Y, parda, como dicen los jugadores de truke.

El Sr. Lafuente ha mandado á *La Epoca* un artículo lleno de puntos suspensivos.

Lafuente y los puntos. He ahí un título que ni pintado para una de esas leyendas tan raras que hace ahora Torromé.

Le brindamos el principio:

Es tradición castellana que viéndose en un apuro los Infantes de Toledo, buscaron á cierto punto que se llamaba Lafuente, hombre de mirar adusto, de pluma muy mal cortada, etc., etc.

* *

Dice Lafuente en su artículo que algunos elementos inquietos de Toledo, son los que cuentan á Burell los abusos que denuncia.

Está usted equivocado, Sr. Lafuente. Esos elementos inquietos no cuentan nada al Gobernador.

Le cantan; eso, sí. La marcha de Infantes.

* *

También dice Lafuente que la opinión ha reaccionado en Toledo.

Ya lo creo que ha reaccionado..... en contra de sus amigos.

* *

Un recorte de la misma fuente:

«No podía ser sincero y preferí callar esperando á que la nube pasara, y va pasando y no puedo ya resistir la comezón de decir lo que considero la verdad de lo que sucede.»

La nube era Burell.

Lafuente creyó que la nube pasaba, y entonces escribió su artículo.

Pero la nube vuelve.

* *

Más recortes:

«En el presupuesto anterior, se hicieron de 25 á 30.000 duros de economías y la falta de esta cantidad tiene que notarse»:

«En los alimentos.»

«En las ropas.»

¡Claro! Porque no era cosa de que se notase en las dietas ni en el despacho de los diputados de la Comisión permanente.

* *

«El Hospital puede servir de modelo».....

«El Manicomio está en inmejorables condiciones.»

¿No le parece á usted

que eso es tener muchísimo tupé?

* *

El articulista acaba por perder todo género de respeto á la Sintaxis y escribe:

«El pan, de la mejor calidad, no es abundante para la gente moza.»

Tu pluma de escritor, caro Lafuente con humildad alabo;

pero sospecho que dirá la gente:

áteme usted esa mosca por el rabo.

IDA Y VUELTA

MOMENTÁNEA

De ida y vuelta ha sido el viaje del Sr. Gobernador, y parodiando á César puede decir ahora las tres palabras que tantas veces se han repetido.

Ruda ha sido la batalla y magnífico el triunfo obtenido; pero la victoria no ha sido decisiva y otras luchas tendrá que entablar si quiere vencer en toda la línea.

La nueva guerra que Toledo va á presenciar, no será á campo abierto; será lucha de emboscadas, sorpresas y encrucijadas: quizá tenga que derribar algún cerro y allanar alguna cuesta; tal vez no le basten sus propias fuerzas y tenga como Alfonso el de las Navas, que pedir auxilio á otros países, aunque prescinda (y puede que le tenga cuenta) de los navarros; mejor será que se apoye en los morenos, ó sea el público en general, que nada malo ha hecho; desconfie de los casados que, como ya tienen su casa puesta y su familia creada, procurarán guarecerse detrás de alguna nudosa oliva, y ponga su confianza en los solteros que suelen ser más entusiastas y decididos. No le importe si en la batalla perecen desde los más aguerridos canos á los más decididos infantes ó á los más tiernos cogollos, siempre que el lauro corresponda á la importancia de la empresa. Siga adelante con la idea que ha concebido, impórtele un bledo lo que cada día se diga en Toledo y ya que se ha dado la campanada, cuanto más gorda sea ésta, tanto mejor.

Sabemos que no necesita S. S. consejos; pero más conocedores de la población, nos permitiremos decirle que no debe dirigir la batalla desde su tienda de campaña y atendiendo sólo á su estado mayor, debe recorrer todo el campamento, desde las guerrillas á la retaguardia, desde el ala derecha á la izquierda, teniendo cuidado no le abandone el centro en lo más ricio del combate.

Si así ordena la acción, si atiende á las indicaciones del héroe anónimo, llámese soldado, llámese pueblo, llámese opinión, el triunfo, como decimos al principio, será completo y la derrota del enemigo tan vergonzosa que no volverá á aparecer en el campo de la lucha.

Recuerde cómo con muy poca gente el valeroso Pizarro derrotó por la superioridad de sus armas á toda la numerosa hueste del gran cacique Atahualpa.

ARMANDO CAMORRA.

Sección literaria.

NOCTURNO

En su capa de astracán
Embozado, receloso,
Caminando con afán,
Por las calles presuroso
Va una noche... un sacristán.

Al llegar á un barrio extremo
Porque al fin valor recobre

Aunque el *miaditis* le sobre
Dice en alta voz:—¡Qué memo!
Si estoy ya en la Vida Pobre.

Mas como el amor le aprieta
Su imperio infeliz acata
Y sacando una peseta
Llama al fin con gran rabieta
A la puerta de... una ingrata.

Salte una dueña al momento
Que en los cincuenta años frisa
Y aquél cuya historia cuento
Penetra en el aposento
Y pregunta:—¿Está la Elisa?

La dueña mira al señor
A quien la Elisa le peta
Hace un gesto y—¡Por favor!
Dice, me *paice* mejor
Que guarde usted esa peseta.

Mujer de seno turgente
No es belleza tan barata
Que se rinda fácilmente
Aunque la halléis sonriente
Dijo al sacristán la... Gata.

Con católico fervor
Idos á tocar á misa
Y no pretendáis, señor,
Alcanzar tan gran favor
De la *recatada* Elisa.

Tiene sin duda la dueña
Para pedir, lengua larga,
Y con corazón de peña
La *pesetilla* desdena
Que el buen sacristán le alargó.

Mezquino es y mentecato,
Mas se presenta la Elisa
Para dirimir el trato,
Y alucina á aquel pazguato
Con su incitante sonrisa...

Mas ¡ay! no permite el cielo
Que el pecado se consuma,
Y manda que en raudo vuelo
Una turba que le abruma
Descienda veloz al suelo.

Y el varón sale por pies
Y su espíritu se inmuta:
Pues aquí donde le ves
Tan valiente y tan cortés
Abandona al fin su... ruta.

ANGEL VEGUE.

DESPEDIDA AL GOBERNADOR

Las buenas causas encuentran siempre partidarios; así que no es raro que la valiente campaña emprendida por el Gobernador civil de esta provincia, haya despertado, en parte, á Toledo del mortal marasmo en que hace tiempo está sumido.

La imponente y numerosa manifestación gratulatoria que el jueves último se hizo al Sr. Burell, fué una prueba palpable, irrecusable del cansancio que ya experimenta toda la masa honrada, de sufrir el ignominioso yugo de Caupolicanes de pega sin más méritos que osadía sin límites y soberbia satánica fundada tan sólo en que nadie se les pone de frente.

Ya ha podido ver el patricida caciquismo de Toledo que sólo cuenta con estómagos agradecidos ó pretendientes á la digestión; prueba clara de ello dan las quince Corporaciones y Sociedades que, en unión de un ex Senador, un ex Alcalde, un Abogado, un Artista, varios otros vecinos y los periódicos *La Campana Gorda*, el *Boletín de la Sociedad Arqueológica*, *El Día de Toledo* y *LA IDEA* convocaron para el acto.

Los manifestantes, en gran número reunidos en la plaza de las Tendillas, saludaron con vítores y aplausos ruidosos al Sr. Burell cuando apareció en la puerta del Gobierno civil rodeado por el Secretario del Gobierno, del Alcalde, de un Teniente de Alcalde y de otras personas notables emprendió á pie el camino, seguido de numeroso público que constantemente gritaba ¡Viva la Moralidad! ¡Viva el Gobernador valiente!

En el trayecto se unieron muchos grupos, siendo el más importante, por lo nutrido, el que formaban los operarios de la Fábrica de espadas; las calles estaban lle-

nas de gentes que saludaban, vitoreaban y se unían á la manifestación que al llegar á su término era infinitamente más numerosa de lo que de la característica indolencia y frialdad de esta ciudad podía esperarse.

El andén de la estación se cuajó de personas ansiosas de Justicia y Moralidad.

Las despedidas al Sr. Burell fueron tantas y tan cariñosas como las de este señor.

Al partir el tren redoblaron los aplausos y vítores, siendo de notar el de uno de los concurrentes que gritó: ¡Viva el perseguidor de los estafadores! á lo que el público contestó con hermoso entusiasmo.

Esta manifestación debe ser el despertar del pueblo aletargado por influencias perniciosas que envilecen, y solamente es vil el que quiere serlo.

Crónica.—Información.

Si el Ayuntamiento, ó mejor dicho, el Sr. Alcalde quisieran, podría hacerse una espaciosa explanada á propósito para construir, en el Paseo de la Rosa y en la continuación de la casa conocida por la del Carbonero.

Todo consiste en obligar á que las extracciones de piedra que tienen lugar en otras canteras municipales, se hicieran precisamente en el sitio indicado.

El paseo ganaría en expansión y hermosura y de este modo se haría desaparecer un ángulo saliente que en el lado derecho existe con perjuicio del tránsito y de la visualidad.

También sería conveniente que los desmontes de alcahén y en el supuesto de que se trata de terrenos del Municipio, se hicieran precisamente en el cerro existente entre la Plaza de Toros y la Venta de San Antón, con la prohibición absoluta de socavar ó hacer hoyos, que originan á veces percances personales, como ocurrió no hace pocos días.

Se lograría de este modo un plano ó superficie extensa y capaz para construir, si alguien tomaba entonces la iniciativa, una pequeña manzana de casas para obreros ó un edificio de otra índole.

El Sr. Ugarte, Ministro de la Gobernación, creemos que ha estado desacertado, nombrando Delegado al Sr. D. Manuel Baamonde.

Este señor, fué Gobernador de Toledo, en donde no han de faltarle compromisos políticos á quienes atender con marcada preferencia y pudiera suceder, además, que algo le alcance de responsabilidades, por negligencia ó condescendencia en las faltas que hoy se quieren depurar y que pueden alcanzar á la época de su mando. Todo esto, aparte de las pocas simpatías de que dicho señor goza en esta ciudad.

Al reconocido celo del Sr. Alcalde encomendamos la averiguación del destino que hayan tenido un trozo de columna de mármol, estilo gótico; otro trozo de columna de piedra berroqueña y un cacharro ó vasija vidriado del siglo XVII con escudo é inscripción.

El cacharro, según la descripción que de él hemos oído, puede ser objeto de interés por pertenecer á las antiguas fábricas toledanas de loza, ya desaparecidas, y de cualquier modo, estos tres restos de ornamentación, han aparecido en excavaciones realizadas por el Ayuntamiento, como la que se realizó para establecer la cloaca que desde el Colegio de Huérfanos va al río.

Por muy amante que de la Arqueología sea el actual poseedor de dichos objetos, no pueden éstos tener otro destino que los Almacenes de esta ciudad, en previsión de que el Ayuntamiento reuna decorosamente sus antigüedades, ó en caso contrario deben aumentar el caudal, no muy abundante por cierto, que constituye hoy el Museo arqueológico de San Juan de los Reyes.

Mañana á las diez tendrá lugar en la Casa Consistorial la rectificación del alistamiento de mozos, correspondiente al inmediato reemplazo.

Lo avisamos á los interesados.

El sábado último se verificó en una iglesia de esta capital una boda, que empezó, no con las dulzuras de la

luna de miel, sino con las amarguras de un disgusto inesperado.

Es el motivo, que el señor cura confesor de los contrayentes, insistió repetidas veces en el confesonario y fuera de él, en que la novia no iba al matrimonio en las condiciones de pureza acostumbradas. A tal extremo llegó el sacerdote en su investigación, que ella tuvo que abandonar el confesonario, y el novio, apremiado por las preguntas injustificadas, contestó con alguna descortesía.

A pesar del *tercero en discordia*, la boda terminó con gran alegría.

Es una lástima que haya tantos sacerdotes perseguidores de *vestales*, que se ocupen más de lo mundano, es decir, de la *carne* que no del *hueso*, que suele ser lo espiritual.

Nuevamente damos gracias al Sr. Alcalde por los dos bonos de pan falta de peso que remitió á esta Redacción en la última semana.

El correo de Talavera de la Reina se reparte en esta ciudad con gran retraso y originando muchos perjuicios al comercio y á los particulares.

Bien comprendemos que un reparto extraordinario impondría nuevo trabajo á los carteros ya muy recargados en su labor, pero así y todo, los intereses generales están más altos que los particulares.

Corrija el defecto quien pueda.

Unánimemente se ha visto sorprendida esta ciudad por la suspensión de D. Luis Moreno, Médico del Asilo.

No se nos alcanza hasta dónde llegará la responsabilidad de dicho señor, y mucho más teniendo en cuenta que la misión del Médico está sólo en la enfermería donde ningún defecto se ha encontrado.

No se nos ocurre más que lo que D. Luis Moreno habrá dicho muchas veces: «¿que el resto del establecimiento está sucio? pues que le limpien.»

Deseamos la reposición del citado señor.

El Procurador de los tribunales D. Juan Gill de Albornoz, ha fallecido el día 23 del corriente.

Damos á su familia nuestro pésame.

*
*
*

La niña Juana Muro, hija de nuestro particular amigo D. Felipe, ha dejado de existir ayer.

Tomamos parte en la desgracia que aflige á dicho señor.

D. Guillermo Núñez Pinilla ha dejado de ser Delegado de Hacienda de esta provincia, y se ha nombrado en su lugar á D. José María de Retes.

Para ilustrar la opinión del fontanero municipal, advertimos que en el establecimiento de la calle de Trinitarios á que hacíamos referencia en nuestro número anterior, se llevaban diariamente nueve cubas de agua, que hacen poco más ó menos, doscientos cincuenta cubos.

La coincidencia de hacer el establecimiento citado gran consumo de agua y haber pedido hace poco la disminución del cánon que al Ayuntamiento pagaba, nos hacen pensar que en este asunto no salen bien librados los intereses del Municipio, y que tienen razón los vecinos de la citada calle, que se han dirigido á nosotros en son de queja.

No es la primera vez que llamamos la atención acerca del estado de ruina ó desmembramiento en que se halla el puente de Alcántara en su revestimiento exterior, y especialmente en el lado que corresponde á la bajada á los baños durante el verano.

Hemos dado la voz de alarma, pero triste sería que el defecto se remedie cuando haya ocasionado alguna desgracia.

En la entrada del puente de San Martín, frente al espacio destinado á descanso del ganado que conduce carretas de carbón, existen varios trozos de la antigua muralla completamente destruidos, haciendo fácil que cualquier transeunte caiga por allí despeñado.

No sabemos si la conservación compete al Municipio ó á Obras públicas, pero en uno y otro caso debe evitarse la responsabilidad que pesa sobre la corporación obligada á restaurar tales ruinas, porque en cualquier momento puede ocurrir una desgracia por impremeditación.

Son varias las personas que piensan dirigirse al Concejó de la Mesta, en demanda, como es su obligación, de que conserve los derechos imprescriptibles sobre alijares, servidumbres y abrevaderos.

De algún tiempo á esta parte han desaparecido servidumbres obligadas, han disminuído los *cordeles*, se han estrechado las cañadas y también son menores en número los pasos para el ganado en un país pecuario como éste lo es.

Lo peor del caso, es que en la provincia de Toledo, algunos grandes propietarios son los primeros defraudadores de un terreno que no les pertenece.

Con gusto hemos visto que, de acuerdo con los procedimientos científicos, se va generalizando en esta ciudad el uso del vino de Jerez esterilizado.

Es conveniente tal práctica para enfermos y convalecientes, porque en tal proceder ha fundado la ciencia su moderna teoría antiséptica.

TOLEDO

Imprenta, Librería y Encuadernación de Rafael G. Menor
Comercio, 57, y Sillería, 15.

Relojes de todas clases.
Gran taller de composturas.
Surtido en

Relojes de 24 horas

en diez clases diferentes.

En la antigua y acreditada Relojería de

ALVAREZ
25—COMERCIO—25

RAMÓN CORRALES

tornero mecánico y ajustador, ha trasladado su acreditado taller á la calle de las Airosas, núm. 7, donde continúa haciendo toda clase de reparaciones en maquinaria y artefactos de cualquier índole que sean.

ZOCODOVER, 40

La gran peluquería de

VALERO

es la más concurrida de Toledo por su elegante salón y esmerado servicio.

Venta de toda clase de útiles para peluqueros y barberos. Especialidad en trabajos de cabello. Bonito surtido en quincalla y bisutería.

Para el próximo Carnaval se alquilan y venden trajes de máscara.

PELUQUERIA DE VALERO

Grandes ventajas á los abonados;
72 servicios, 12,50 pesetas.

ZOCODOVER, 40

ACEDIAS, FLATO, DOLOR DE ESTOMAGO

desaparecen con los polvos digestivos de la Unión Médico-Farmacéutica.

TRES PESETAS CAJA

DOLOR DE HIJADA, IRREGULARIDAD Ó ESCASEZ EN LAS REGLAS

se corrige con las píldoras hematógenas de la Unión.

DOS PESETAS FRASCO

INAPETENCIA, DEBILIDAD, ANEMIA

se evitan con el Elixir reconstituyente de la Unión.

DOS PESETAS FRASCO

Se vende en todas las Farmacias: depósitos, Santos, Plata, 23, y Valiño, Hombre de Palo, 19.

LA IDEA

CUPÓN A. BANCES

D. Armando Bances, Abogado-Procurador de los Tribunales de la Corte, ha hecho un convenio con nuestro periódico, por el cual dicho señor informará gratuitamente, al que envíe este *Cupón*, de cualquier asunto judicial, mercantil ó administrativo que radique en las oficinas públicas ó particulares de Madrid.

La contestación puede ser por conducto del periódico ó en carta privada, mandando sello.

Las notas deben mandarse en cuartillas, dejando en blanco la mitad de la derecha.

Oficinas: Carmen, 7, 2.º—Madrid.

LA ALBERQUILLA

7—PLAZA DEL SOLAREJO—7

TELÉFONO NÚM. 69

LECHE PURA DE VACAS

Elaboración de quesos y mantecas en la mencionada finca.

MANTECAS

De flor á 1,20 pesetas, cuarto kilo.
De 1.ª á 0,90 id. id.

QUESOS

De oveja á 2 pesetas kilo.
De vacas á 2,50 id. id.

OTROS QUESOS

De Peñas arriba á 1,25 pesetas pieza.
De Montesclaros á 1,50 id. id.
De Camembert, pequeños á 0,55 id. id.
De Portsalut á 3,00 id. kilo.

SOLUCIÓN BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades constitutivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco, 2'50 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid, y en Toledo, Farmacia de Santos, Plata, 23.

Gran Hotel Imperial y Restaurant

DE

GUILLERMO LÓPEZ

CUESTA DEL ALCÁZAR, 7.—TELÉFONO 2.

Este Hotel es el mejor de Toledo y el más recomendado para los señores viajeros, turistas y, con especialidad, para los representantes del Comercio.

Hay cocinas francesa y española; bueno y esmerado servicio; luz eléctrica en todas las habitaciones, y está montado el Establecimiento á la altura, en todos sentidos, de los mejores de su clase.

GRAN FÁBRICA DE CERVEZAS

SUCURSAL DE «LA DELICIOSA» DE MADRID

RECOLETOS, 15—TOLEDO—TELÉFONO 60

Cervezas y bebidas gaseosas á los precios de Madrid.

Triunfo del agua de Seltz entre todas sus similares.

Se sirve á domicilio en la población y fuera á 50 kilómetros de distancia.

RED TELEFÓNICA DE TOLEDO

En el sorteo del día 21 de Enero, correspondió el premio al abonado D. Domingo Marín, que, entre otros, lleva el número 471, el cual eligió

LA MANTA DE CAMA

que la Empresa designó en el establecimiento de D. Ruperto de Arce, Comercio, 50, teléfono 209.

LA IDEA

• SEMANARIO REPUBLICANO •

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN SIXTO RAMÓN PARRO (TRIPERÍA), 27, TELEF. 133

TOLEDO